
実施期間：7月26日（金）～8月4日（日） 回答者数：１８7人
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【2】有価物の売却により収入を得て火葬場関連の財源に充てる自治体があることをご存じでした

か？

【３】火葬場関連の財源として自治体が残骨灰に含まれる有価物を売却することについてどう思い

ますか？

賛成

どちらかといえば賛成

使い道（火葬場のために有効活用）が決まっているのであればいい

と思う

市が積極的に収入を得て、新たな財源を確保することはいいことだ

と思う

人生の最期に社会に貢献できると思う

特に理由はない

どちらかといえば反対

反対

どちらでもない（わからない）

はい

いいえ

その他

遺族の同意があれば賛成

第6回  火葬により生じる残骨灰に関するアンケート

【1】残骨灰に金・銀・パラジウム等価値があるもの（有価物）が含まれていることをご存じでした

か？

【４】「賛成」又は「どちらかといえば賛成」と回答した理由を教えてください。【複数回答可】

はい

いいえ

無料で火葬しているので、残骨灰から出るものは市で回収して火葬にかかる費用として使っても問題ない

廃棄するのはもったいない

職員が不正しないならいいと思う

遺族の同意があればいいと思う

ぜひ有効活用してください

遺族がOKなら反対する理由はない。火葬場維持のための財源になるならいいと思う
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高齢者の増加が予想されるこれからは亡くなる方も多くなる。火葬場の運営費もかさむ為残骨材の活用は

いいことだと思います。ただ遺族の気持ちを聞いたうえで行うことが大事と思います。

死者が増えて、火葬待ち問題が顕在化していると聞きます。住民共通の課題として、その解決策のひとつ

として、皆で認識すればよいと思います。

高価なものが含まれているとは知りませんでした。ぜひ無駄なく有効活用して欲しいです。

遺族から了承を得たうえで、財源にする分には構わないと思う。

遺族がお骨を残したあとの残骨灰ならば、その施設の所有物として扱って良いのではないでしょうか。

このようにして市民に聞いてくださる姿勢はとても好印象ですね。

火葬場関連のために有効活用することは、市全体の財政問題にも影響すると思うので、市民への理解活動

を行い、実施していくとよいと思います。

近隣の市で火葬場の手配が取れず困っている話題を聞きますが、豊田市では火葬料金も無料化されたこと

で施設を維持する費用が増えることが予想されます。

残骨灰に含まれる有価物について、財源化できる手段があるなら、施設を利用する側としても賛成です。

遺族に失礼がなければどんどん活用すればいいと思う。

高齢化社会における稼働率の増加や、施設の老朽化など火葬場の不足が懸念されるなか、財源確保は重要

な問題だと思う。しかし、遺族の感情も大切だと思うので、初めは残骨灰利用に理解ある方のみ対象と

し、賛同者が一定の割引になったら本格導入するなど段階的に導入してはどうかと考えます。

私、個人の死後の考えは役に立つなら、臓器提供も献体もOKなので、残骨灰も価値があると言ってもらえ

るのであれば快く提供したいと思います。

家族に残灰等をどのように処分するか説明し最終処分する際、ご祈祷して頂き送り出せば良いかと思う。

残骨灰や収骨後の処理というものを初めてしりました。感覚としては、故人のその後を財源にとは複雑で

はありますが、実際の問題としては致し方ないですし、有効に使ってもらえる事も供養の一つとしてもい

いのではと思います。

心情的には抵抗がないとは言えないが、火葬場関係の財源に当てるという使い道が決まっているのであれ

ば良いのではないかと思います。

火葬費を徴収すれば良い事

遺族に返してほしい

焼却前に遺族の同意（残骨なし。灰の利用）を得る必要があると思う

遺族に返却した方がよい

その他

【６】残骨灰の取り扱いについてご意見等ございましたら、教えてください。

遺骨だったものから収入を得ることに抵抗を感じる

遺族の感情を損なうと思う

火葬の後に残った残骨灰を有効活用してまで、財源を確保する必要

性を感じない

特に理由はない

【５】「反対」又は「どちらかといえば反対」と回答した理由を教えてください。【複数回答可】



難しい話ですね。本人に生前に意思確認をしておけばいいかもしれません。

残骨灰を意識したことがありませんでした。先日父が亡くなったばかりですが拾い上げたものだけに意識

があり、残りにまでとても気が回りませんでした。もし全てほしいということであればそれは叶うので

しょうか。

全てほしい方はそうされても良いとして、そうでなければ私のように呆然としてそれどころではないかも

しれない。そうであれば改めて聞かれることなく（聞かないでほしい）、活用される財源とされてよいと

思います。

今はどうしているのですか？

残骨灰に所有権が有るとは思えないので、使い道は自由。

ご遺族の意向を確認してから、市の財源にしていけば良いと思った。

1.知識不足にて、この機会でそうなんだとのことを知りました。これを機会として今後のことについて

は、真剣に考えなければと、心を新たにした次第です。

残りの灰をどう使うかについて文句を言う人が居るのであれば、全ての灰を残らず持って帰ってもらえば

良いと思います。

火葬の時に、持ち帰るか市に引き取ってもらうかを選択出来るようにして、市に引き取ってもらった灰に

ついては好きに使って良いという契約書にサインをもらうようにしたらどうでしょうか？

私の無知でしたら申し訳ありませんが、既にそういう事をしているようなら市政だよりに載せたり、もう

少しアピールをして、定着させていった方が良いように思います。

いずれにせよご家族からの同意を得て行うと思いますし、そうであればこの取り組み自体には賛成です。

尊い人が一瞬で灰になる事は経験すると悲壮感で一杯でしたが市の財源となる方策は理解できます。

有効活用できるなら構わないと思います。

全く知りませんでした。有効活用をしているので特に反対意見等ありません。

無し

使えるモノは使っていけ。

市の財源として使えるのであれば良いと思う。ただし抵抗がある人もいると思うので可能であれば残骨灰

の売却したくない人は現状通りの処分ができる方法も残さたらいいと思う。選択肢を残すことで逆に費用

がかかってしまえのであれば一括で有価物の売却として良いと思う。

今月、実母の火葬、収骨した後の、残骨灰の取り扱いを説明され、扱かわれ方を聞いた所です。丁寧に

扱っていただける様でしたので安心しました。（年内の南知多にある施設で）

同様に、丁寧に扱っていただければ良いなと思います。

とても良い考えだと思います。

市できちんと管理するなら、売却して、市の財源にして良いと思います。

お墓に埋めることが正義だとは思えません。環境破壊にもなると思いますので、売却して有効活用するの

が良いと思います。

もし、ご遺族が回収したいなら、遺骨を拾う時にやればいいと思います。

残骨灰に所有権など認められないので、豊田市が自由に使って良い。

残骨灰の考え方は遺族それぞれだと思うので、賛同いただける方の残骨灰のみ有価物の回収を行うのが無

難かもしれません。

火葬する前に、親族の方に、了解していたたければ、有価物を財源としても良いと思います。



取り扱いには十二分に配慮していただけると嬉しいです。

死んでからも役に立てると思うと、死に対しての恐怖心を和らげられるかもしれないので良いと思う。

もっと詳しい話を聞かないと判断ができない。

遺族が引き取らない残骨灰を、市の都合で処分することは問題ないと思う。

残骨灰について初めて知った事ばかりでした。無料で火葬もして頂いているそうなので大変ありがたく、

有効に活用出来る事は良き事かと感じました。

個人的な意見としては、故人の身体に使われていたものが欲しいとも思わないので、捨ててしまうくらい

であれば、利用出来るものは利用すれば良いと思います。市の財源となるのならば、そのようにすれば良

いと思いますが、火葬場の人が横領や盗んでいると疑われないようなやり方が必要だと思います。

多死時代、ひとりひとりの生き方と同じように死に方を同じように小さな子供のうちから皆普通に考えら

れる機会があるといいのではと思います。みんなつながっているのですから。

昨年、母の火葬を行い、残骨灰を破棄ではなく供養地に持っていってくださってる事を知り家族で感謝し

ています。残骨灰で使える物があるなら、ぜひ市のため市民のために有効利用してください。そう思う市

民が多いと思います。後々クレームをつける人対策なら、火葬時に有効利用する承諾に署名してもらえば

いいですし、文句があるなら残骨灰全部持って帰るとか金目の物は持って帰ってもらえばよいと思いま

す。

きちんと処理されてることにさすがとよただと思いました。

金や銀など換金できるものは遺族の同意を得た方がいいと思います。

歯科では、銀歯(金属)など使えなくなった被せものは専門の業者へ依頼して引き取ってもらっているの

で、同じように火葬場でも有効に使ってといいと思います。

人はいつかは亡くなるものです。その残骨灰に敬意をはらい、次の世代の人々へ有効活用するのであれば

反対はしません。ただし、昨今よくある裏金的に使われないよう、徹底的に監視してもらえればと思いま

す。そこには残骨灰には亡くなった方の尊厳が含まれていると思われるからです。

価値あるものを有効に使うことはいいことだと思う。

火葬料金が無料になったことから考えて、この補てんにしてもらえれば良いと思います。

火葬費用が無料ということを、初めて知りました。それならば、財源確保のために使用してもよいと思

う。

火葬場については、建設さえ反対されて大変な地域があると聞きます。豊田市には古瀬間があるのであり

がたいです。維持管理にはお金が必要なことは理解できます。また、物価の値上がりで運営は大変だと思

うので、残骨灰が役立つなら活用してほしいです。

残骨灰に有価物が含まれると全く知りませんでしたが、殆どの方は知らないように思うので、知らずに触

られていた事を後から知るよりも火葬時に説明して、残骨灰の取り扱いに賛同される方は火葬料無料、心

情的に残骨灰の取り扱いに賛同出来ない方は触らない代わりに火葬料有料にするなど選択出来ると良いよ

うに思います。

無料である事を周知したほうがよい。

価値のある有価物を除いても遺骨として残り、遺族に手渡されるのであれば、火葬場の財源として有効利

用されるのならいいと思う。火葬の費用が無料とは知らなかった。

初めて知りました。

知っている人のほうが少ないと思いますので、こういう使い道で、残骨灰を活用すると市のほうから宣言

すれば良いのではないかと思います。

思いもよらぬ内容でした。



適切に処理していだければ、遺族も納得できると思います。

遺族の中には、全納骨希望や、遺灰を使われることに難色を示す人がいるかもしれないので選択できるよ

うにするといいと思う。私自身は、有効利用できるものはなんでもした方がいいと思う。

遺族の意向も確認した上で、実施しても良いと考えます。

法律の問題が無ければ積極的に活用してほしい。

残骨灰を有効活用し、運営費に充てる事は賛成です。

運営費は多額だと感じたし、財源として補えるなら、価値のあるものを活用できるのはいいと思います。

残骨灰を有効に使用するのは賛成ですが、中には嫌がる人もいるかもしれません。

ならば、文書で、許可を貰う方法を利用すればいいと思います。

知らない制度だったので、びっくりした。

残骨灰から収益が出るのであれば素晴らしいと思う。有価物の抽出・売却にかかる費用に見合った利益が

あるのであれば積極的に行うべきである。

人生の最後は美しく終わりたいですね。一部でも何らかの形で貢献出来れば良いと思います。

特になし

とても良い取り組みであると思います。財源を確保し有効的な運用できるので、ぜひ実現して頂ければと

思います。

すべて遺族に引き渡しが望ましく思います。

遺族に説明納得された上ならいいと思います。

有効活用は良いことと思います。

去年なくなった義母も金歯が入っており、もしそのような制度があり、何かのお役にたてるのなら義母も

喜ぶと思います。無駄になる位なら、お手間はかかりますが、売却等の制度をつくるのに賛成です。

・このような取り組みがあることを、はじめて知った。

・費用を徴収するべきではないか（税金を使うことではないと考える。）?

なぜ、無料にしたのか理由を記載して欲しい（リンクで詳細ページを見れる　等）。

ここまでしっかり手を尽くしてくれているのなら、そこから市が収入を得るのも理解できますし、火葬場

のために予算を使うという条件でなら、火葬料金を徴収しても良いのではないかと思います。

ただし、時折ニュースで見かけるような、他にわからないように不法に投棄したり、ルールを破ったりす

ることのないよう、市が責任をもって取り組んでいただきたいです。

お金になるものなら使えばいいと思う。


